
3 июля — Лень Независимости и 60-лет освобождения Беларуси
от немецко-фашистских захватчиков!Отмечая 60-ю годовщину 

со дня освобождения нашей 
республики от немецко-фаши
стских захватчиков, мы вспо
минаем павших, чтим остав
шихся в живых и приносим им 
слова искренней благодарно
сти за возможность жить и тру
диться в мирных условиях. 
Несмотря на прожитые годы и 
полученные ранения, в нашем 
университете продолжают ак
тивно работать со студентами 
участники тех далеких сраже» 
ний: проф ессор кафедры 
БЖД И.Я.Гапанович, доцент 
кафедры статистики А.В.Воро
паева, профессор кафедры 
бухгалтерского учета в про
мышленности Н.И.Ладутько,

доцент кафедры экономики 
промышленных предприятий 
А.ИКазак, профессор кафед
ры экономических теорий и 
истории экономических уче
ний Н.А.Лохманенко, профес
сор кафедры экономических

столяр В.В.Селиванов, сле
сарь-сантехник Д.Т.Стужук, 
гардеробщица 1-го учебного 
корпуса В.К.Патренкина, заве
дующий учебными мастерски
ми В.С.Поташенок, паспортис
тка и дворник общежития №8

С праздником, дорогие
ветераны!

теорий Н.Г.Муталимов, доцент 
кафедры экономики и управ
ления ВШУБ НЛОмельянович, 
профессор кафедры финан
сов А.В.Шашковский, доценты 
кафедры правоведения 
Е.А.Тихоненко и B.C.Юрченко,

БГЭУ З.В.Новикова и В.З.Жало- 
бицкий. Но и те, кто уже нахо
дится на заслуженном отды
хе, и сегодня не забывают 
свой коллектив, родные сте
ны вуза, интересуются, чем 
можно помочь, неравнодушны

к судьбе молодого поколения. 
Так, встречи студентов с вете
ранами войны в музее истории 
БГЭУ, которые организовыва
ет директор Л.П.Барабанова, 
стали уже привычным явле
нием. Ведь старым воинам 
есть о чем рассказать, поде
литься своими мыслями о бо
евой и трудовой юности.

Ветеранов войны и труда 
искренне почитают как моло
дежь, так и руководство вуза, 
факультетов. Несколько раз в 
год наши седовласые педаго
ги получают от ректората и 
профкома сотрудников матери
альную помощь, а также при

глашения принять участие в 
праздниках, иных торжествен
ных мероприятиях. Все они яв
ляются примером добросове
стного отношения к своим обя
занностям, хорошими педаго
гами и наставниками молоде
жи.

Ректорат БГЭУ, профсоюз
ный комитет и Совет ветера
нов войны и труда универси
тета сердечно поздравляют 
всех ветеранов войны, участ
ников партизанского движе
ния и тружеников тыла с 60-ой 
годовщиной со дня освобож
дения Беларуси от немецко- 
фашистского ига! Желают им 
здоровья, долгих лет жизни, 
счастья и благополучия!
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пени и многочисленными медаля
ми: «За отвагу», «За боевые зас
луги», «За победу над Германией», 
«За взятие Кёнигсберга», «За по
беду над Японией» и другими.

Родился Алексей Иванович в 
деревне Старина, что в Борисов
ском районе, где закончил только 
девять классов сельской школы -  
началась война. Поэтому аттес
тат об окончании средней школы 
получал уже в самом Борисове по 
возвращении из рядов Советской 
армии. Хотя с начала Великой Оте
чественной войны прошло 63 года, 
Алексей Иванович никогда не за
будет день, когда, возвратясь до
мой из городского парка, узнал от 
матери, что ему пришла повестка 
в военкомат. В то время район
ные военкоматы по мобилизации

О войне
забывать

новобранцев лишь развертыва
лись, поэтому призыв шел в диви
зионных частях. В июне 1944 года 
Алексея Казака также призвал на 
фронт полевой военкомат 220-й 
стрелковой дивизии, входившей в 
33-ю армию, активно участвую
щую в боях за освобождение Мин
ска. Так началась военная жизнь 
молодого солдата.

Спустя месяц его тяжело ра
нило в ногу под Сопоцкино. Бои шли 
на Гродненской возвышенности, 
где враг за годы оккупации создал 
мощные укрепсооружения и без 
сопротивления не хотел сдавать 
свои позиции. И пошли сменять 
друг друга госпиталя: Вильнюс, 
Смоленск, Егорьевск. В составе 
батальона выздоравливающих, а 
потом и маршевой роты, он опять 
оказался на фронте, но уже в Виль
нюсе. Там из стрелковой роты был 
переведен в артиллерию топовы- 
числителем 910-го артполка. В со
ставе этого же полка принял уча
стие и в штурме Кёнигсберга.

И даже в победном мае 1945- 
го для Алексея Ивановича война 
не закончилась. Их, освободите
лей Европы, теперь уже в соста
ве 39-ой армии, поспешно перебра
сывают на Дальний Восток под 
Порт-Артур для разгрома Квантун- 
ской армии. «Что довелось пере
жить солдатам в нечеловеческих 
условиях, словами передать не
возможно, -  вспоминает Алексей 
Иванович. -  Сердце и сейчас со
дрогается от пережитого тогда, 
когда элементарно не хватало 
воды, приходилось делать тяже- 
лейшие, по несколько десятков 
километров в день, переходы.

Рядовые Поты
Многие погибали прямо на марще, 
не вынеся страданий».

И все-таки, война хотя и пре
рвала учебу, но не смогла остано
вить Алексея в его стремлении к 
заветной цели ~ получить хорошее 
образование. И в 1948 году он по
ступает в институт народного хо
зяйства им. В.В.Куйбышева, по 
окончании которого был направ
лен на работу старшим инженером 
на военный завод в город Барань. 
Возвратясь в Борисов, работал на 
фабрике «Пианино» в должности 
начальника планового отдела.

А затем была аспирантура 
Института экономики АН БССР, а 
в 1962 году Алексей Иванович за
щищает диссертацию  на тему

ной раны 
не дают

«Трудовые ресурсы Беларуси» и 
получает ученую степень канди
дата экономических наук. А вско
ре приходит на преподавательс
кую работу в наш университет. С 
1967 по 1970 год работал замести
телем декана заочного планово
экономического факультета, затем
-  доцентом кафедры экономики 
промпредприятий до ухода на пен
сию. Алексей Иванович и по се
годняшний день в строю. За вре
мя преподавательской деятельно
сти опубликовал немалое число 
научных и учебно-методических 
работ общим объемом свыше 50 
печатных листов.

О человеке, как известно, в 
большей степени говорят его дела 
и поступки, нежели слова. Трудо
вые успехи ветерана нашего уни
верситета свидетельствую т о 
том, что человек этот обладает 
преданностью своему делу и сло
ву, трудолюбием и неисчерпаемой 
энергией. «Я доволен тем, как сло
жилась моя преподавательская 
судьба. Но в целом, где бы я ни 
был, работал с максимальной от
дачей. Работаю и сейчас. Студен
там стараюсь давать конкретный 
материал по экономике республи
ки, полезную, качественную ин
формацию. Но, насколько я хоро
ший преподаватель -  судить им»,
-  говорит Алексей Иванович. В 
прошлом году ветеран войны и 
труда отпраздновал свое восьми
десятилетие. Он по праву пользу
ется заслуженным уважением 
среди студентов, аспирантов, 
преподавателей и сотрудников 
нашего университета.

В.Ачаповская.

Ветераны БГ ЭУ в праздничной колонне демонстрации в мае 1985 года.
Фото из музея.

О прошлом во имя будущего
В нынешнем году исполнилось ровно 70 лет как в СССР была учреждена высшая боевая 

награда -  Звезда Гэроя Советского Союза. Всего этим званием было отмечено около 13 
тысяч героев. Один из них работал в прежние годы в нашем университете.

Человек, о судьбе которого пой
дет речь, долго оставался неизве
стным героем неизвестной войны. 
Той самой войны в Корее, которая 
началась 25 июня 1950 года и по
лыхала на земле и в небе свыше 
тысячи дней. Открытая печать 
долго хранила молчание о тех воз
душных боях советских летчиков 
с американскими. Будто и не было 
там, у 38-ой параллели Земного 
шара, никакой войны, не лилась 
кровь. Но завеса секретности по
немногу поднимается.

Сражались с американскими 
асами и летчики из Беларуси. В их 
числе был бывший заместитель ко
мандира авиаэскадрильи 3-го Бело
русского фронта, который уже про
шел Великую Отечественную вой

ну, летчик-истребитель -  Лев Ки
риллович Щукин, наш преподава
тель, чьи боевые подвит в чужом 
небе отмечены орденом Ленина и 
медалью «Золотая звезда» Героя 
Советского Союза. Выжил боец всем 
смертям назло. Видно, судьба была 
благосклонна к этому человеку.

В послевоенные годы на воо
ружение наших ВВС начали посту
пать первые реактивные истреби
тели МиГ-15. Овладевает техни
кой пилотирования и старший лей
тенант Щукин. В 50-е годы между
народная обстановка накалилась. 
США вели ожесточенную войну в 
КНДР. Нашим воздушным бойцам 
предстояло оказать интернацио
нальную помощь народу этой стра
ны в борьбе с интервентами, а

заодно испытать в реальных боях 
и свою реактивную технику, про
верить мастерство. Выбор пал на 
гвардейцев 18-го истребительно
го авиаполка в составе 303-й Смо
ленской авиадивизии.

Вскоре Лев Щукин оказался на 
корейской земле. Тот первый свой 
вылет остался в памяти навсегда. 
В один июньский день американцы 
нацелились нанести упреждающий 
бомбовой удар по аэродрому с со
средоточенными на нем корейски
ми полками интернациональной 
дивизии. А командовал этой диви
зией трижды Герой Советского 
Союза, всему миру известный асс 
полковник Иван Кожедуб. Выле
тел на защиту и Лев Щукин.

(П родолжение на 4-ой стр.)
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Герой нашего рассказа -  доцент 
кафедры экономики промышленных 
предприятий А.И.Казак -  один из 
тех немногих ветеранов Великой 
Отечественной, которые до сих пор 
работают в нашем университете. 
Алексей Иванович награжден Ор
деном Отечественной войны I сте-



По итогам текущего учебного года по основным видам 
деятельности лучшим в университете был признан факуль
тет менеджмента.

Факультет менеджмента -  это, 
как говорят его сотрудники, насто
ящая сплоченная команда, где каж
дый четко знает свою задачу и 
несет ответственность за ее вы
полнение перед своими коллегами. 
Как говорит зам. декана Е.В.Пет
риченко, секрет успеха факульте
та в слаженной, заинтересованной 
совместной работе деканата и ка
федр, в высоком профессионализ
ме профессорско-преподаватель
ского состава, в дисциплине и от
ветственности всех сотрудников 
и студентов факультета.

Приоритетными направлениями 
работы деканата ФМ являются орга
низация учебного процесса, прове
дение научно-исследовательской 
работы, развитие разнообразных 
форм международного сотрудниче
ства, воспитательная работа. Е.В.- 
Петриченко говорит о том, что в 
принципе приоритетные направле
ния работы всех факультетов схо
жи в постановке задачи, однако при 
подведении результатов важнее 
конкретные итоги работы. А это за
висит от каждого отдельно взятого 
сотрудника, который своей напря
женной работой создает имидж ко
манде в целом. Что касается науч
ной базы факультета, то она дей
ствительно основательна: ФМ -  
единственный факультет универси
тета, где заведующие кафедрами 
являются докторами наук. 13 моно
графий, 21 учебник и учебное посо
бие с грифом Министерства обра
зования, 126 научных статей (при
чем 16 из них -  в зарубежных изда
ниях) -  убедительное доказатель
ство плодотворной и активной на
учной деятельности сотрудников

В БГЭУ немало студен
тов, которые активно зани
маются научно-исследова- 
тельской работой. Поэтому 
при подведении итогов НИРС 
за прошедший учебный год 
было нелегко выбрать луч
шего, исследования которо
го были бы глубоки и прак
тически необходимы. И все 
же лучшего, а точнее луч
шую, определили: ею стала 
Наталья Степаненко, сту
дентка 5-го курса ФФБД.

Наталья занимается наукой со 
2-го курса. Все началось с того, что 
руководитель курсовой работы А.К- 
.Корольчук, увидев в этой работе и 
в этой студентке хороший потенци
ал, предложил ей заняться наукой 
всерьез. На первых курсах ей, как и 
многим студентам, казалось, что 
все, увлеченные наукой и какими- 
нибудь исследованиями, не особен
но интересные люди, которые не 
умеют радоваться жизни, проще 
говоря -  «синие чулки». Наталья с 
улыбкой говорит, что сегодня и ее 
кто-то может назвать «синим чул
ком», но сама она считает, что на
ука и учеба оставляют в ее жизни 
время для простых человеческих 
радостей: встреч со своими друзь
ями, активного отдыха, музыки и 
кино.

Что касается отличной учебы и 
научных исследований, то студен
тка говорит, что ей очень повезло с 
группой: ДФС на протяжении всей 
учебы в университете была доста
точно сильной, о чем красноречиво 
свидетельствуют 7 дипломов с от
личием. В кругу своих однокашни
ков Наталья никогда не чувствова
ла себя «заучкой» или белой воро
ной -  у них все стремились учить
ся хорошо и не видели в этом ниче
го необычного. Здесь сложилось 
своеобразное сообщество студен
тов, влюбленных в науку, которые, 
однажды подготовив статью на кон
ференцию, поняли, что без НИРС уже 
не смогут учиться дальше.

По мнению Натальи, она роди
лась под счастливой звездой: ей 
повезло и с группой, и с научным 
руководителем, и с научной темой. 
С 3-го курса ее научным наставни
ком является Т.А.Верезубова, до-
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факультета.
Факультет сотрудничает с раз

личными министерствами и ведом
ствами: так, например, при НИЭИ 
Министерства экономики создан 
филиал кафедры регионального уп
равления, принято решение о со
здании филиала кафедры экономи
ки и управления предприятий АПК 
при Институте аграрной экономи
ки НАН Беларуси. Контакты с раз
личными предприятиями способ
ствуют созданию базы производ
ственной практики и мест возмож
ного трудоустройства выпускни
ков факультета. Как отмечает де
кан факультета В.А.Симхович, ру
ководство факультета чувствует 
ответственность за своих выпус
кников и всерьёз озабочено их тру
доустройством, поэтому постоян
но проводится анализ наиболее 
востребованных специалистов, 
поиск рабочих мест на рынке тру
да. Необходима также своевремен
ная, быстрая реакция -  открытие 
новых востребованных специаль
ностей и специализаций. Одной из 
таких специализаций станет «Эко
номика природопользования».

О широте контактов факульте
та и его готовности работать вме
сте свидетельствует постоянное 
сотрудничество с вузами Фран
ции, Польши, Германии, России.

И все-таки работа факульте
та -  это не только показатели и 
достижения, это еще отношения 
внутри коллектива. Корпоратив
ный дух, осознание себя членом 
единого целого -  коллектива -  вот 
что делает сотрудников необы
чайно собранными, ответственны
ми, активными и энергичными.

Имидж факультета создают не 
только преподаватели, но и студен
ты, их отношение к учебе. Как с гор
достью говорит замдекана С.И.Ве- 
ренич, студенты ФМ -  самые ак
тивные в университете, они при
нимают участие во всех меропри
ятиях в спортивных, в воспита

ло БГЭУ спортсмены ФМ заняли 
третье место, профсоюзная орга
низация этого факультета вот уже 
три года занимает первое место по 
университету. Зам.декана С.И.Ве- 
ренич утверждает:

-  Студенты ФМ просто безот
казные. Если понадобится помощь

Правофланговые
ими успехами в учебе. По резуль
татам зимней экзаменационной 
сессии общий процент успеваемо
сти студентов факультета составил 
85%; около 35% студентов дневной

Факультет — это команда

тельных, культурно-массовых. 
Председатель БРСМ университета 
-  студент ФМ, первичная организа
ция именно этого факультета са
мая многочисленная. В рамках под
готовки к 60-летию освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков на факультете студен
ты активно участвовали в конкур
се «След войны в моей семье», в 
субботнике в Хатыни, организова
ли поездку в Брест. В спартакиаде

Под счастливой звездой
цент кафедры налогов и налогооб
ложения. Отношения педагога и 
студентки сложились доверитель
ные, как у равноправных коллег.

Это плодотворное сотрудни
чество продолжится и после вы
пуска студентки из университета. 
В настоящее время Т.А.Верезуб и 
Наталья в Фонде фундаменталь
ных исследований при АН РБ раз
рабатывают тему «Страхование 
ответственности перевозчика». 
Согласитесь, ранг этого научного

исследования действительно вы
сок и привлечение студентки на
шего университета свидетель
ствует о достойном уровне ее 
подготовки и знаний, о значимос
ти предыдущих работ. На 3-м кур
се Наталья участвовала в работе 
ВНК, стала одним из ведущих ав
торов студенческого научного от
ряда. С этого же времени появи
лись в ее жизни конкурсы, конфе
ренции, публикации. Наталья два 
года подряд принимала участие во 
Всероссийской олимпиаде по эко
номике в Москве и занимала там 
призовые места, ездила на конфе
ренции в Харьков, выступала с 
докладом в Новополоцке, постоян
но принимала участие в межву
зовских и университетских кон
ференциях в Минске, имеет более 
семи публикаций.

Научная тема Натальи «Стра
хование во внешне экономической

штабу ГО или Красному кресту, то 
обращаются именно к нашим сту
дентам, так как знают, что они обя
зательно помогут.

На протяжении пяти лет на 
факультете непрерывно работает 
студенческий совет, тот самый 
орган самоуправления, который 
позволяет студентам самостоя
тельно решать многие проблемы, 
а также выдвигать свои предло
жения руководству факультета.

Студенты ФМ не ограничивают
ся только общественной активнос
тью, они радуют деканат также сво-

формы обучения заняты в НИРС: 
они активно выступали с научны
ми докладами на различных семи
нарах, конференциях, конкурсах. На 
факультете создана студенческая 
научно-исследовательская лабора
тория, которая позволяет выявить 
наиболее талантливых, способных 
к научной деятельности молодых 
людей, готовых продолжить свое 
образование в аспирантуре.

Декан ФМ В.А.Симхович как-то 
сказала, что хочет видеть свой фа
культет не только первым в спра
вочнике БГЭУ, но и по сути пер
вым в университете. Ее слова 
оказались пророческими. Особен
но радует то, что факультет не со
бирается почить на лаврах, ведь 
сейчас активно разрабатываются 
новые направления работы, идут 
поиски новых путей развития: это 
и дальнейшее сотрудничество с 
зарубежными вузами, и подготов
ка процедуры сертификации сис
темы менеджмента качества на 
факультете и многое другое. Как 
говорят заместители декана ФМ, 
мы достигли высоких результатов, 
а теперь должны постоянно быть 
на уровне, удерживать звание 
«лучшего факультета».

Наш корр.
На снимке: декан факульте

та доктор экономических наук 
В.А. Симхович со 

студенческим активом.
Фото А.Петровой.

деятельности» тесно связана с ее 
нынешней работой в государ
ственной страховой компании.

-  Здесь мне говорят, что я имею 
некоторое преимущество перед 
сотрудниками компании со стажем. 
Потому что я еще не успела забыть 
то, чему нас учили в университе
те, как все должно быть в идеале. 
«Пока ты помнишь теорию -  мысли 
у тебя мудрые», -  уточняют опыт
ные коллеги по работе, -  делится с 
нами впечатлениями Наталья.

Рассуждая о перспективах 
НИРС, выпускница говорит о том, 
что студенческим исследованиям 
присущ некоторый идеализм: зная 
как все должно быть теоретичес
ки, на практике иногда приходится 
сталкиваться чуть ли не с проти
воположными явлениями. В целом 
же идеи у студентов возникают 
очень хорошие, а вот воплотить 
их в жизнь доводится не всегда. 
Потому что у студентов нет са
мого главного, что столь необхо
димо молодому ученому -  прак
тики и опыта. А это, по словам На
тальи, непременное условие ус
пешных научных исследований. В 
будущем выпускница ФФБД пла
нирует поступить в аспирантуру 
и защитить диссертацию. А пока к 
своим теоретическим знаниям она 
хотела бы добавить практический 
опыт, приобретенный в страховой 
компании. Н.Морнева.

Это лето выдалось самым что ни на есть бла 
гоприятным для сдачи сессии: дождливая погода, 
холодный воздух не особенно привлекательны для 
прогулок и праздного времяпрепровождения, по
этому вся энергия направлена на подготовку к эк
заменам.

Когда сессия приносит 
удовольствие

Примерно так и сделали студенты 3 курса ФМЭО УВЭД- 
5, ведь их группа по успеваемости самая лучшая на пото
ке. «Цементирующей основой» группы является ее старо
ста Сергей Сабук, который уже на протяжении двух лет 
получает стипендию им.Ф.Скорины. Да и вся группа под 
стать своему старосте: по результатам прошлой сессии 
здесь нет никаких задолженностей, очень мало троек, прак
тически все студенты -  хорошисты и отличники, к летней 
сессии допущены все студенты этой группы.

Как говорят сами студенты, каждый из них -  достаточно 
яркая индивидуальность и сам расставляет приоритеты в 
жизни. А такую высокую успеваемость можно объяснить 
тем, что все студенты в группе стремятся быть равными 
среди лучших, равняются на своих одногрупников и пока
зывают высокие результаты. Это не соревнование и не кон
куренция, а просто стремление уверенно чувствовать себя 
среди своих товарищей, быть достойным их. Как заметили 
девочки этой группы, какого-то одного лидера у них нет, и 
это дает возможность каждому студенту проявить себя в 
определенной области: в учебе, в науке, в работе или в 
отдыхе. Ведь известно, что студентов сближает не только 
совместная учеба, но и совместный отдых. Так, по словам 
старосты С.Сабука, группа особенно сплотилась и сдру
жилась после медиума- праздника половины учебы в уни
верситете, к которому готовились и который отмечали всей 
группой. Отношения в коллективе основываются на взаи
моуважении и взаимопомощи, так что и во время учебного 
года, и во время сессии без особого стеснения можно по
просить у одногрупников конспект, обратиться за объяс
нением какой-нибудь непонятной темы и знать, что в по
мощи не откажут.

Сессия, как говорят студенты этой группы, это всегда 
волнения, переживания. И им, как и всем хотелось бы, 
чтобы таких волнений и тревог было как можно меньше, а 
удовольствий от сессии побольше.

Наш корр.
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Как известно, теория в какой-то мере всегда оторвана 
от практики. И долг вуза наполнить жизнь студента и прак
тическими знаниями. Конечно, трудно кардинально изме
нить сложившийся не за один уже век процесс подготовки 
специалистов, но пустить по течению учебного курса ко
раблик свежих идей вполне возможно. И пусть пока он будет 
на правах эксперимента, а там, глядишь, поплывет полным 
ходом, превращаясь в настоящую традицию. Такой кораб
лик был запущен с легкой руки преподавателей факульте
та права БГЭУ и назывался он «виртуальный суд».

Студенты четвертого курса тов. Выбор остановили на актуаль

ному секретарю» Куликовой Ири
не, которые, забегая вперед, ска
жу, что справились со своими обя
занностями просто превосходно.

Отметим также, что и осталь
ные участники процесса со своей 
задачей справились успешно. Су
дебное разбирательство получи
лось живым и даже волнующим. 
Не остается никакого сомнения, 
насколько глубоко каждым присут
ствующим почувствовалась вся

Новые_ технологии обучения
суд оказался 
действитель
но гуманным, 
решив не применять такую исклю
чительную меру к родителю, как 
лишение родительских прав, не 
найдя достаточно убедительных 
доказательств в обоснование не
обходимости данной меры. Ну что 
же, кто-то остался доволен реше
нием, а кто-то и не согласен с по
становлением. Все, как в реаль-

экзамене, а скорее всего, как муд
рый совет доброжелательны х 
коллег. Так что, надеемся, данный 
эксперимент поможет студентам 
по-другому теперь воспринимать 
те же нормы законов и эффектив
нее искать в теории ответы на 
практические вопросы.

Мы же признательны нашим

учебную дисциплину «гражданский 
процесс» изучали в течение года, 
добросовестно штудировали пра
ва и обязанности участников про
цесса, обсуждали всевозможные 
вопросы, возникающие на практи
ке при защите прав и законных ин
тересов граждан в суде, а для 
практического закрепления полу
ченных теоретический знаний на
кануне сессии провели «вирту
альный суд». Заведующая кафед
рой гражданско-правовых дисцип
лин -  Таранова Татьяна Сергеев
на, предоставила своим студен
там возможность апробировать 
полученные знания в его работе.

А так как любой эксперимент 
подлежит оценке, то отличие от ре
ального судебного заседания со
стояло в присутствии жюри, ко
торое было создано на так назы
ваемой паритетной основе: четы
ре преподавателя (Таранова Т.С., 
Петроченков Д.В., Манкевич И.П., 
Малашко А.П.) и четыре студента 
(Чиканова Ольга, Прокопенко Оль
га, Дубовик Ольга и Лычковская 
Анна).На этом все различия исчер
пываются, и далее начался самый 
настоящий состязательный про
цесс по правилам белорусского 
гражданско-процессуального зако
нодательства.

В первую очередь, определи
лись с фабулой дела и распреде
лением ролей. Неудивительно, что 
желающих принять участие было 
немало, поэтому пришлось выби
рать дело, которое бы привлекло к 
работе как можно больше студен-

нои, к сожалению, во все времена 
проблеме -  лишение родительских 
прав. Для непросвещенных объяс
няем, что выигрышность данного 
дела в плане показательности про
цесса состоит в максимально пол
ном круге привлекаемых лиц: 
здесь необходимо обязательное 
участие и прокурора, и предста
вителя органа опеки и попечитель
ства, да и сам успех доказывания 
зависит во многом от показаний 
свидетелей.

Стартом любого гражданского 
процесса служит начало возбуж
дения дела. В нашем случае был 
подан иск о лишении родительских 
прав отца ребенка и о взыскании с 
него алиментов. Исковое заявле
ние было принято, и назначена 
дата судебного разбирательства. 
Хотелось бы подчеркнуть строгое 
соответствие проходившего вир
туального суда действующему не 
только процессуальному, но и ма
териальному законодательству, 
что и отличало его от обычной де
ловой игры на практических заня
тиях. Необходимые участники, 
проходившие по делу, были изве
щены о дате, времени и месте су
дебного разбирательства надле
жащим образом, то есть им были 
вручены под расписку судебные 
повестки. Интерес именно и зак
лючался в серьезном подходе к 
делу, а иначе терялся бы весь 
смысл самого эксперимента. Боль
шая часть работы в организации 
судебного процесса досталась 
«судье» Морозовой Юлии и «судеб-

«Виртуальный» суд -  апробация знаний
о т в е т с т в е н 
ность, возло
женная на орга
ны правосудия, 
и тяжелое бре
мя защиты нару
шенных прав 
граждан. Но нор
мы гражданско
го процесса пре
доставляют все 
в о з м о ж н о с т и  
для полного осу
ществления та
кой защиты, ме
ханизм их дей
ствия и отраба
тывали студен
ты в ходе всего 
судебного раз
б и ра те л ьства .
Все старались 
выяснить ту, так трудно улови
мую в нашей жизни истину, кото
рая становится основой для лю
бого справедливого судебного ре
шения. Известно, что сложность 
гражданско-процессуальных норм 
непросвещенным гражданам ви
дится абсолютно непонятной и 
даже чисто формальной. Но упу
щение какого- либо момента и не
соблюдение норм ГПК, может су
щественно повлиять на ход про
цесса. Отсюда -  двойное внима
ние: к существу самого разбира
тельства и к его правильной про
цессуальной форме. Виртуальный

творчески настроенным препода
вателям, которые не жалеют сил 
и времени разнообразить наши 
студенческие будни, оставляя в 
памяти такие замечательные и 
максимально полезные события, а 
также приучая нас на собствен
ном примере не бояться прояв
лять инициативу, мыслить и дей
ствовать в духе реформ.

В.Пилецкий, 
Е.Акимова, 

студенты 4 курса ФПр.

НИРС: путь в науку
Так уж сложились обстоятель

ства, что в последнее время ос
новным источником пополнения 
аспирантского состава универси
тета являются наши вчерашние и 
позавчерашние выпускники. Вот и 
в прошлом году из 70 человек, за
численных на очное и заочное обу
чение в аспирантуре, 44 -  выпус
кники БГЭУ (из них 24 -  выпускни
ки 2003 года), 12 -  выпускники ма
гистратуры. Стремление недавних 
студентов к научной и преподава
тельской работе достойно похва
лы. Статистика, однако, свиде
тельствует о том, что окончание 
учебы в аспирантуре с защитой 
диссертации или хотя бы с пред
ставлением последней к защите -  
удел далеко не всех. Соискатели 
(по крайней мере, в нашем универ
ситете) имеют более весомые ре
зультаты в успешном завершении 
своих диссертационных исследо
ваний.

Одной из причин создавшейся 
ситуации является то, что боль
шинству зачисляемых в аспиран
туру предстоит сдача экзаменов 
кандидатского минимума, на что 
уходит (в лучшем случае) весь 
первый год обучения. Если же 
учесть то обстоятельство, что 
многие из них свое диссертацион
ное исследование начинают прак
тически «с нуля», становится по
нятным, что за два оставшиеся 
года обучения сделать качествен
ную работу весьма проблематич
но. Выход из такой ситуации ви
дится в том, чтобы студент, име
ющий желание и склонность к на
учной работе, начинал целенап
равленно заниматься ею как мож
но раньше.

В связи с вышесказанным, хо
телось бы вынести на суд читате- 
лей^одно предложение. Известно, 
что первый шаг на пути научного 
поиска студент делает в научном 
кружке. Представляется, что при 
всех достоинствах этой формы 
организации НИРС она несколько
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устарела. Трудно возражать, что 
организовать эффективную рабо
ту кружка с численным составом 
в 25-30 человек при наличии цело
го спектра научных интересов и 
степени подготовленности его 
слушателей -  дело трудновыпол
нимое. По существу, организация 
работы такого кружка -  это моди
фицированная форма проведения 
семинарского занятия. На наш 
взгляд, такую (традиционную) 
форму НИРС можно сохранить 
только на первом курсе, что по
зволит в определенной мере по
знакомить студентов с методоло
гией научных исследований.

На последующих курсах необ
ходима индивидуализация НИРС. 
Студент должен «записываться» 
не в абстрактный кружок, а на кон
кретную интересующую его науч
ную проблему. С этой целью в на
чале учебного года следовало бы 
доводить до сведения студентов 
(начиная со второго курса) пробле
матику научных интересов препо
давателей университета, поже
лавших (хотя это входит в наши 
обязанности) осуществлять руко
водство научной студенческой 
работой.

Численный состав образован
ных таким образом миникружков 
(скажем, до 10 человек) позволит 
их руководителям осуществлять 
так необходимую сегодня «селек
ционную» работу по выявлению 
потенциальных кандидатов на по
ступление в магистратуру или ас
пирантуру. В настоящее время 
рекомендацию для поступления в 
аспирантуру дает совет факуль
тета. Нисколько не умаляя «вес» 
и значение данного органа, скажем, 
что рекомендация преподавателя, 
который осуществлял научное ру
ководство работой студента на 
протяжении ряда лет, должна «ве
сить» не меньше. К тому же он 
несет в этом случае персональ
ную моральную ответственность 
за рекомендуемого. Важно и дру

гое. Как свидетельствует практи
ка, далеко не все зачисленные в 
аспирантуру заканчивают ее, т.к. 
есть отсев обучаемых. Одна из 
причин этого в том, что, скажем 
так, «общественная» рекоменда
ция не смогла объективно оценить 
и учесть истинные деловые (и не 
только) качества рекомендуемо
го. Индивидуальная рекомендация 
позволит в какой-то мере сузить 
подобную «зону риска».

Индивидуализация НИРС по
зволит последовательно и целе
направленно подготовить студен
та к серьезной научной работе. В 
довольно упрощенной форме схе
ма такой подготовки выглядит 
примерно так: курсовая работа -  
научная работа (с углублением 
анализа предмета исследования 
от курса к курсу и активным учас
тием в научных конференциях) -  
дипломная работа -  определенный 
задел диссертации. Разумеется, 
реализовать такой подход смогут 
далеко не все обучаемые, но ведь 
задача организации научной сту
денческой работы в том и состо
ит, чтобы путем «селекции» вы
являть потенциальных магистран
тов и аспирантов, способных в ус
тановленный срок подготовить и 
защитить свои диссертационные 
работы. Тем более что подобные 
примеры в нашем университете 
есть. Назову лишь несколько имен: 
Кирилл Рудый (ныне заместитель 
декана ФФБД), Людмила Воскре
сенская (ныне доцент кафедры 
бухгалтерского учета, анализа и 
аудита в торговле) и другие. Оп
ределив направленность своих 
научных интересов еще на студен
ческой скамье и активно участвуя 
в НИРС, они еще до окончания уче
бы в аспирантуре успешно защи
тили кандидатские диссертации.

А.Корольчук, доцент 
каф едры эконом ической 

теории.

ной жизни.
Хотелось бы нам, конечно, 

проработать и дапьнейший воз
можный ход событий, к примеру, 
кассационное производство, 
пусть также и виртуапьное. Но 
временные рамки учебного про
цесса ограничены. Гпавное, что 
задача нашего состоявшегося вир
туального суда была достигнута.
Студенты действительно увидели 
судопроизводство изнутри, где 
столкнулись с немалым количе
ством вопросов, поэтому мнение 
компетентного жюри было воспри
нято не как оценка профессора на

Мы свято чтим живых и 
помним о погибших

Именно поэтому традиционный концерт художественной 
самодеятельности общежитий БГЭУ был посвящен в этом 
году 60-летию освобождения Беларуси от немецко-фашис- 
тских захватчиков.

Давно забыто зловещее слово «война», вот уже 60 лет над Белару
сью -  мирное небо и ясное солнце. Но в нашей памяти 22 июня навечно 
останется днем трагедии и скорби, а 9 мая и 3 июля -  днями мужества 
и стойкости наших солдат.

В программе концерта прозвучали проникновенные стихотворные 
строки о войне и о мирной жизни после войны в исполнении Ирины 
Шешко из общ.№2, Елены Кулецкой и Веры Сошняниной из общ.№4, 
Нагуляк Дианы из №6, и Гориной Елены из №8.

Песни военных лет... Иной раз задумываешься, за что их так любит 
народ, хранит, как святыню? Послушав попурри на тему «Мелодии воен
ных лет» в исполнении Михаила Кузьмича (общ.№6), зрители еще раз 
убедились -  за мелодичность и простоту поэтического и музыкапьного 
языка.

Давно отгремело эхо войны. Под мирным небом выросло не одно 
поколение людей. «Есть только миг между прошлым и будущим, именно 
он называется жизнь!» -  спел Александр Горбачев из общ.№4 от имени 
молодого поколения, продолжающего героико-патриотические традиции 
ветеранов. Отдавая дань уважения и признательности всем, кто защи
тил страну от фашизма, кто восстановил ее, мы должны жить и тру
диться так, чтобы быть достойными поколения победителей и созида
телей. Наша молодежь активно участвует в общественной и культур
ной жизни. Поразило разнообразие репертуара художественной само
деятельности, представленной на концерте: это и безупречное сольное 
пение Т.Новик (общ. №3) , О.Кныш (общ. №6), Ю.Романюк (общ.№ 1), и 
авторская песня Е.Саверченко, и разноплановые танцы И.Андрюшко- 
зой и И.Шешко (общ.№2) и Е.Хоркиной (общ. №8), и пение под гитару 
ПКрикуненко и Д.Лопаткина (общ.№6). В результате совместной твор
ческой деятельности, непосредственно на генеральной репетиции «ро
дился» новый дуэт из общежитий №5 и №4: Б.Титов и В.Сошнянина, 
который исполнил песню «Дуэт». *

Н. Гвоздева, культорганизатор общ. № 5

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ і  
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ?

Объявляет конкурс на замещение вакантных дол
жностей:

Доцента кафедры экономической истории; 
Ассистента кафедры бухгалтерского учета и финансового 

менеджмента ИПКиПЭК (4 ед.).
Срок подачи документов на конкурс-месяц со дня опуб

ликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070 г.Минск,

пр-т Партизанский, 26, 
Ректору.

«ЭКАНАМІСТ»! З-я стар.



К 60-летию освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков
(Продолжение. Начало е 

N910.)
Побывала наша малая экспеди

ция и в легендарной деревне Лес
ная, связанной уже с временами 
Петра Великого, войска которого 
разгромили армию Карла XII. Битва 
шла пять часов 9 октября 1708 года 
с переменным успехом, но все-таки 
русские войска под предводитель
ством Александра М еньшикова 
оказались крепче и погнали шведов 
с белорусской земли. Войска Кар
ла XII потеряли здесь более 9 ты
сяч своих солдат убитыми и ране
ными, артиллерию и обоз. Бой под 
деревней лесная Петр I назвал «ма
терью Полтавской битвы». Сегод
ня этот подвиг русских воинов 
увековечивает памятник в честь 
победы над шведами, обелиск на 
братской могиле русских воинов, 
мемориальная часовня -церковь 
Святого Петра, музей истории бит
вы под Лесной. Связь поколений не
зримой нитью от этой далекой бит
вы до наших дней несет почтитель
ное отношение к подвигам отцов и 
дедов как старины глубокой, так и 
последней войны, хранящей в зем
ле военные «сувениры» и сегодня. 
«Черные» копатели и организован
ные местные следопыты до сих пор 
в окрестных лесах находят патро
ны, оружие, медальоны, останки 
погибших в боях солдат. Только в 
нынешнем году в Славгородском 
районе с почестями захоронены 
останки 40 участников тех страш
ных боев 43-го года. Бережное от
ношение местных краеведов и ра
ботников райисполкома к памят
ным местам захоронений наглядно 
свидетельствует о том, что здесь 
«никто и ничто не забыты». Солид
ный «фолиант» книги «Памяць» со
брал воедино имена тех, кто сра
жался за освобождение этой зем
ли и фамилии местных жителей, кто 
так и не вернулся с войны в дале
ком 45-м году.

В райцентре наша агитбригада 
и лекторы доценты А.Ф. Самусик и 
Н.Л.Омельянович выступили пе
ред местным населением с лекци
ями и концертим, а затем возло
жили венок на братской могиле в 
парке над рекой Сож.

Далее маршрут экспедиции 
лежал в Чауссы и деревню Ленино 
Горецкого района.

Поселок Ленино известен в 
нашей республике и не только, как 
место крещения 1-ой Польской пе
хотной дивизии им. Тадеуша Кос- 
тюшки, которая совместно с вой
сками Первого Белорусского фрон
та под командованием генерала 
Рокоссовского взяла с боем в ок
тябре 1943 года высоту 215,5. За

два дня в боях за эту высоту по
гибли более 500 поляков и 1711 
красноармейцев. В честь этих 
жестоких боев на высоте 215,5 
создан мемориальный музей 
польско-советского содружества

инов, возложили венок к памят
ной степе в центре поселка и 
встретились с молодежью в мес
тном педагогическом колледже. 
Учебный год как раз завершился и 
будущие педагоги в актовом зале

«Это нужно не мертвым, это нужно живыми
нами 172-й стрелковой дивизии го
род обороняли и бойцы отрядов 
народного ополчения. Гитлеровцы 
несли большие потери. Только в

ложили их предки в годы последней 
войны. Сохранить этот мир, воз
можность спокойно растить детей 
и строить свое дальнейшее благо-

Здесь раньше вставала земля на дыбы

в 1968 году. В единственном про
сторном зале под огромным купо
лом собраны документальные 
свидетельства последней войны, 
имена героев сражения под Лени
но, памятные знаки внимания гос
тей к этому историческому мес
ту. Частые гости этих мест поля
ки. Даже бывший секретарь ЦК 
ПОРП Войцех Ярузельский вмес
те с делегацией почтил память 
погибших польских воинов. Дерев
ня Ленино награждена орденом 
«Крест Грюнвальда» за то, что так 
бережно сохраняет места 
польских захоронений, чтит па
мять погибших в школьном музее, 
местные ученики ведут активную 
переписку со своими сверстника
ми из Польши и рассказывают им 
о боевом крещении земляков под 
Ленино. Подвиг автоматчицы Ане- 
ли Кживонь, погибшей в октябре 
43-го года на этой высоте, извес
тен как белорусским, так и 
польским патриотам. За смелость 
и отчаянное сопротивление врагу 
девушке посмертно было присво
ено звание Героя Советского Со
юза. И таких героических подви
гов в дни сражения за высоту 
было совершено немало. Наши 
студенты с большим интересом 
ознакомились с экспонатами обо
их музеев, посетили места захо
ронений польских и советских во

давали отчетные концерты перед 
работой в летних детских лагерях. 
Диалог со студентами из столицы 
пришелся как нельзя кстати, да и 
концерт агитбригады был встре
чен местной молодежью на «ура».

И вот последний пункт на кар
те «звездного похода» БГЭУ -  Мо
гилев. Про этот славный город 
можно говорить бесконечно и по
смотреть здесь есть что как мо
лодым патриотам, так и зарубеж
ным гостям. На подступах к горо
ду жестокие бои шли как в 1941 
году, так и 1944-ом. Оборона Моги
лева в июле 41-го длилась двад
цать один день. Превосходящие 
силы врага рвались к Смоленску, 
а затем к Москве, но на пути фа
шистской армады стали воины 13- 
й армии Западного фронта, а за
тем народные ополченцы . 1-3 
июля 1941 года три танковые ди
визии врага при поддержке авиа
ции форсировали р.Березина на 
фронте протяженностью 80 км 
между Березино и Бобруйском и 
двинули на Могилев. В междуре
чье Березины и Днепра фашисты 
встретили упорное сопротивле
ние советских войск. После не
удачных попыток прорвать оборо
ну города лобовым ударом немец
кие войска форсировали Днепр 
севернее и южнее города и окру
жили его 16 июля. Вместе с вой-

районе д. Буйничи за день опол
ченцы уничтожили 39 танков, 3 
самолета и 350 фашистов. В 
ночь на 26 июля, когда боепри
пасы подошли к концу, защит
ники покинули город и стали 
пробиваться из окружения. Но 
они выполнили свою задачу —  
на Смоленско-Московском на
правлении движение войск 
противника было приостанов- 
лёно и подступы к городу Смо
ленску были значительно ук
реплены.

Сегодня на месте сражений 
под Буйничами создан мемори
альный комплекс «Буйничское 
поле», хранящий немых свиде
телей -  подбитые немецкие тан
ки, пушки, артиллерийские сна
ряды Отечественной войны 
1941-1945 гг. В честь воинов- 
патриотов, задержавших врага 
на подступах к городу, воздвиг

нута часовня, имена героев выби
ты на мраморе. Здесь же на краю 
поля лежит гранитный камень с да
той смерти известного фронтово
го поэта и журналиста Константи
на Симонова, чей прах в 1979 году 
по его просьбе был развеян над этой 
землей. В 1941 году Симонов был 
участником и свидетелем сраже
ний на Буйничском поле и посвя
тил его героям немало произведе
ний. На основе этих исторических 
событий им был написал роман 
«Живые и мертвые», дневники во
енных лет, где война была показа
на без прикрас, ценой каких потерь 
довелось стать победителями.

Наш отряд с благодарностью к 
героям Могилева посетил и другие 
монументы, увековечивающих за
щитников и освободителей. Обе
лиск на берегу Днепра «Родина- 
мать зовет» как символ неумира
ющей славы героям вознес свои 
«крылья» над городом и как бы за
щищает его от всяких грядущих бед. 
В парке над Днепром в этот день 
выпускники школ Могилева празд
новали свой последний день уче
бы. Их радостные лица и счастли
вые улыбки говорили сами за себя
-  как прекрасен этот мир, как пре
красен этот день. У них впереди 
счастливое будущее, гарантиро
ванная жизнь, право на профессию, 
работу, за которую свои жизни по-

получие -  это ли не награда за все 
потери. И долг нашего времени, 
нашего общества не забывать сво
их героев-освободителей.

Молодые патриоты нашего 
университета сделали нужное 
дело -  почтили своим присутстви
ем многие памятные места Моги- 
левщины, прошли дорогами отцов 
и дедов, сражавшихся за освобож
дение родной Беларуси, сняли ки
лометры кино -  и фотопленки, что
бы затем в своем музее отразить 
путь «звездного» отряда в кино
фильме и фотоальбомах. Всего 
этого могло бы не быть, если бы 
энтузиасты не взялись за хлопот
ное дело —  возродить традицию 
времен комсомола, приобщить 
молодое поколение к познанию 
родной истории, к святому чув
ству патриотизма и гордости за 
своих героев. Заместитель дека
на ФМЭО Василий Зеньков, коман
дир и организатор нашего похода, 
из числа неравнодушных людей. 
Для него, уроженца Славгородщи- 
ны, война до сих пор живет в сер
дце. Хотя родился он через три года 
после ее окончания. Но еще паца
ном в лесах под деревней Любаны 
долго собирал стрелянные гильзы 
от патронов и даже снаряды. Мать 
и отец ежедневно проверяли дом 
на наличие военных трофеев де
тей, так как опасность исходила 
от них постоянно. Четверо дядей 
Василия Зенькова не вернулись с 
войны, а отец пришел с фронта 
инвалидом. Воспоминания одно
сельчан о той войне, свидетелей 
которой остается все меньше и 
меньше и побудили Василия Семе
новича повести своих уже студен
тов по тем легендарным местам, 
показать им места боев и снять 
свой первый документапьный 
фильм, который не грех показать 
затем и на большом экране. Задум
ка удалась и молодежь с благодар
ностью вспоминает дни, прове
денные в «звездном» походе.

А.Петрова.
На снимке: зам. главы ад

министрации славгородского 
района Н. Мироненко со сту

дентами БГЭУ у могилы Героя 
Советского Союза Петра По

номарева.
Фото автора.

О прошлом во имя будущего
(Продолжение.
Сражаться в 

первом бою ему 
пришлось с рас
хваленными на 
весь мир В-29 
«Суперфортрес- 
сами» -  «сверх- 
крепостью», как 
называли свой 
бомбардировщик 
а м е р и к а н ц ы .  
Именно с первых 
В-29 были сбро
шены атомные 
бомбы на Хироси
му и Нагасаки. И 
подступиться к 
нему было не так 
просто, да над це
лями их еще при
крывали истреби
тели. Но сбросить

4-я стар

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.

Начало на 1-ой стр.)
бомбы на аэродром им не уда
лось. Этого не допустили наши 
летчики.

В следующий раз, когда в 
небе был обнаружен самолет 
противника, который на высо
те 1500 метров курсом к Жел
тому морю вел воздушную раз
ведку с аэрофотосъемкой 
объектов, на перехват ему свою 
четверку «мигов» и направил 
капитан Щукин. Он дважды ата
ковал разведчика, в результа
те чего «Мустанг» был подбит и 
сел на воду. В другой раз Лев 
Щукин в паре с ведомым про
вел на редкость напряженную 
схватку с четверкой «Сейбров». 
На высоте 10 тысяч метров са
молет Щукина был атакован 
американским истребителем. 
На «косой петле» он поймал

«ЭКАНАМІСТ»

его в прицел и длинной очере
дью скосил неприятеля. Коман
дир звена нацелился атако
вать следующий истребитель, 
но топлива в баках оставалось 
на пределе, и МиГ-15 развер
нулся в сторону своего аэродро
ма. Американские летчики, ви
димо, поняли положение Щуки
на и набросились на него. Уйти 
из-под удара не удалось. Одна 
из пуль рикошетом ударила в 
лицо. У летчика оставалась 
единственная возможность 
спастись -  катапультироваться.

После госпиталя, залечив 
рану, Лев Кириллович вернулся 
в боевой строй гвардейцев пол
ка, снова встречи с друзьями, 
новые бои. И в первой же атаке 
одной-единственной очередью 
он сразил «Шустинг стар». А 11

НАШ
АДРАС:

января 1952 года капитан Щу
кин ушел в свой 121-й боевой 
вылет. В те годы за время сра
жений в Корее отвагой и мас
терством отличились многие 
наши летчики. 22 из них были 
удостоены звания Герой Со
ветского Союза, среди них и 
Л.К.Щукин.

Потом была «гражданка», 
мирная жизнь. Л.К.Щукин с 1979 
по 1992 годы трудился на кафед
ре гражданской обороны. Сей
час герой на заслуженном отды
хе. Но не забывает и родные 
стены университета, о патриоти
ческом воспитании молодого 
поколения, приходит на встре
чи со студентами и охотно рас
сказывает о своей боевой юно
сти и трудовой деятельности.

В.Ачаповская.

РЭДАКТАРА.Ц. Кучко

220070, 
г. Мінск,
Партызанскі пр., 26А, 
пакой 401 А, кор. №2
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